
ATA DA 1ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO COMITÊ DA BACIA 1 

HIDROGRÁFICA DOS AFLUENTES MINEIROS DOS RIOS POMBA E MURIAÉ – 2 

COMPÉ DO ANO DE 2019. 3 

 4 

Aos vinte e quatro dias de julho de dois mil e dezenove, instalou-se a 1ª Reunião 5 

Extraordinária do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Pomba e 6 

Muriaé – COMPE do ano de 2019, à Rua Dorymendonte Alves Simões, 587, no Bairro Caxias 7 

de Guarani/MG. Compareceram os seguintes conselheiros, entre titulares e suplentes: 8 

Sebastião Vieira de Jesus – IEF; Felipe Silva Marcondes – IGAM; Vicente de Paulo Pinto – 9 

PM Ubá; Letícia de Souza Alves Arrichette – PM Descoberto; Anézio da Cruz Rodrigues – 10 

PM Goianá; Lucas Dutra de Melo – PM Muriaé; João Batista Pinto – COPASA; Izabel 11 

Cristina da Fonseca – Dow Corning do Brasil; Dênio Drummond Procópio – CEMIG; 12 

Heverson Vieira Marangon - CEAVARP; Ivair Paulo de Oliveira -  ACOMAD; Maria do 13 

Carmo Varella Bastos – ABES; Assuntos em Pauta: 1. ABERTURA PELO PRESIDENTE 14 

DO COMPÉ. O Presidente do COMPÉ, Heverson Vieira Marangon, abriu a 1ª Reunião 15 

Extraordinária do COMPÉ, cumprimentando e agradecendo a presença de todos. 2. 16 

LEITURA DOS INFORMES DA SECRETARIA. Não havendo nenhum informe por parte 17 

da secretaria, passou-se ao próximo ponto de pauta. 3. ANÁLISE A APROVAÇÃO DO 18 

EDITAL CONJUNTO NO 001/2019 DE SELEÇÃO DA ENTIDADE EQUIPARADA 19 

PARA DESEMPENHAR FUNÇÕES DE AGÊNCIA DE ÁGUA DAS BACIAS 20 

HIDROGRÁFICAS DOS RIOS PRETO E PARAIBUNA (PS1) E POMBA E MURIAÉ 21 

(PS2). Dando sequência aos trabalhos o Presidente Heverson convidou o Analista Ambiental 22 

do IGAM Felipe Marcondes a fazer uso da palavra para apresentar o Edital de Chamamento 23 

Público 001/2019. Felipe agradeceu ao convite e iniciou sua fala fazendo uma breve auto 24 

apresentação. Antes de falar sobre o Edital de Chamamento propriamente dito, o analista, 25 

justificando a necessidade de nivelamento das informações junto aos presentes, abordou temas 26 

como a instituição das Entidades Equiparadas a Agências de Bacia no contexto da Lei 27 

13.199/99, competências dos Comitês de Bacia e das  Agências de Bacia, bem como o Decreto 28 

nº 47.633/2019 que dispõe sobre os Contratos de Gestão firmados entre o Estado e as 29 

Agências.  Feita esta introdução, Felipe disse que por uma questão jurídica, o Contrato de 30 

Gestão 001/2014 não pôde ser simplesmente prorrogado, fazendo-se necessário a abertura de 31 

Chamamento Público. Em seguida disse que a minuta do edital já foi analisada e aprovada 32 

pela CTGRH do Comitê e que agora faz-se necessário a aprovação do mesmo pela plenária, 33 

para que seja publicado e se inicie o processo de seleção. Em seguida passou a explanar sobre 34 

pontos específicos do edital, tais como: objetivo, obrigações da entidade equiparada, 35 

instrumentos de contratação, recursos financeiros estimados, habilitação técnica e jurídica da 36 

entidade, apresentação e julgamento das propostas, recursos e impugnações, calendário de 37 

atividades e disposições finais. Finalizada a apresentação, os conselheiros tiveram a 38 

oportunidade de tirar dúvidas junto ao analista do IGAM. Colocado em votação, o edital foi 39 

aprovado por unanimidade pela plenária. Os representantes do COMPÉ que integrarão a 40 

Comissão de Seleção e Julgamento serão Maria do Carmo Varella Bastos – representante do 41 

segmento Sociedade Civil, Vicente de Paulo Pinto representante do segmento Poder Público 42 

Municipal e João Batista Pinto representante do segmento  Usuários. O Presidente Heverson 43 

agradeceu ao analista pela apresentação e passou-se ao próximo ponto de pauta. 4. 44 



APRECIAÇÃO E APROVAÇÃO DA DELIBERAÇÃO NORMATIVA QUE DISPÕE 45 

SOBRE A DESTINAÇÃO DE RECURSOS DO CBH COMPÉ NO PROGRAMA 46 

PROTRATAR II DO CEIVAP, CONFORME DISCUTIDO EM SEMINÁRIO, 47 

REALIZADO EM 12/06/2019. O Presidente Heverson abriu este item de pauta relembrando 48 

que em junho foi realizado um seminário de divulgação do PROTRATAR em Ubá. Informou 49 

também sobre a possibilidade de aporte dos recursos do COMPÉ em apoio aos municípios da 50 

bacia. Colocada em votação, a deliberação foi aprovada por unanimidade. Decidiu-se também 51 

que ficará a cargo da CTGRH a análise dos critérios e dos projetos dos municípios 52 

proponentes. 5. DISCUSSÃO SOBRE A SELEÇÃO DE ÁREAS PRIORITÁRIAS PARA 53 

INVESTIMENTO NA BACIA HIDROGRÁFICA DOS RIOS POMBA E MURIAÉ. O 54 

Presidente Heverson abriu este item da pauta destacando que esse assunto já  foi objeto de 55 

discussão nas reuniões de diretoria do Comitê e que a necessidade de se priorizar áreas na 56 

bacia para a aplicação mais eficiente dos recursos é de extrema importância, visto que o 57 

número de municípios é elevado e a grande extensão territorial da bacia também dificulta a 58 

seleção de áreas receptoras de investimentos. Isso posto surgiu a ideia de se levar esta questão 59 

à plenária do Comitê. Isso posto, surge a necessidade de se elencar áreas prioritárias para 60 

aporte de investimentos. O Conselheiro Ivair de Oliveira chamou a atenção para o fato de que 61 

a priorização de áreas receptoras de investimentos não se traduza em eliminação de áreas 62 

receptoras de investimentos, visto que todos os municípios da bacia tem o direito de receber 63 

os recursos. Ficou decidido então que a CTGRH inicie esta discussão. 6. DISCUSSÃO E 64 

PROPOSIÇÃO DE POSSÍVEL TERMO DE COOPERAÇÃO TÉCNICA COM O IF 65 

SUDESTE MG – CAMPUS RIO POMBA PARA AUXÍLIO DO 66 

DESENVOLVIMENTO DE PROJETOS DO COMITÊ. O Presidente abriu este item da 67 

pauta informando que na última reunião de diretoria, ocorrida no IF Sudeste, surgiu a ideia de 68 

firmar parceria com aquela instituição com o objetivo de, com apoio de estagiários, elaborar 69 

estudos para a  priorização de áreas para alocação de investimentos na bacia, com por exemplo 70 

o PSA CEIVAP. A proposta de celebração de Termo de Cooperação Técnica foi aprovada 71 

pela plenária e a AGEVAP iniciará as tratativas nesse sentido. 7. ANÁLISE E 72 

APROVAÇÃO DE METODOLOGIA PARA ELABORAÇÃO DE NOVO PLANO 73 

PLURIANUAL DE APLICAÇÃO – PPA (2020/2024) DO CBH COMPÉ. Dando 74 

sequência à reunião, o Presidente Heverson convidou a Especialista em Recursos Hídricos da 75 

AGEVAP, Ingrid Delgado para apresentar a proposta metodológica para a elaboração do novo 76 

PPA. A especialista reforçou que é de competência da Agência a elaboração do Plano e que a 77 

responsabilidade pela sua  aprovação é do Comitê. No entanto, entende ser de fundamental 78 

importância que o Comitê participe também da elaboração do Plano e que, da mesma forma 79 

como ocorreu em outros comitês dos quais a AGEVAP atende, foi feita a contratação de 80 

empresa para a realização de oficinas onde, de forma participativa, Comitê e Agência 81 

participem da elaboração do PPA. Colocada em votação a proposta de contratação de oficina 82 

foi aprovada por unanimidade. Mas, como se trata de recursos da parcela de custeio, a 83 

especialista informou que essa proposta será levada ao conhecimento dos seus superiores na 84 

AGEVAP. 8. ANÁLISE DAS FORMAS DE PARTICIPAÇÃO NO COMPÉ NO XXI 85 

ENCOB. Com relação a este item, o Presidente colocou em votação o número de participantes 86 

do Compé no evento. Sendo definido o número de 3 (três) representantes. O presidente sugeriu  87 

que o primeiro critério de seleção seja a frequência dos conselheiros às reuniões. Outros 88 



critérios, para caso de empate,  serão definidos posteriormente pela diretoria. O Presidente 89 

também informou sua intenção em aportar recursos da ordem de R$ 3.000,00 a título de apoio 90 

do Compé ao evento. A proposta do número de representantes, o  critério de seleção e o aporte 91 

de recursos foi aprovado pela plenária por unanimidade.  9. ASSUNTOS GERAIS. O 92 

Presidente Heverson convidou a Especialista em Recursos Hídricos da AGEVAP, Ingrid 93 

Delgado a retomar o assunto da adesão do Compé à ferramenta SIGA-WEB que havia sido  94 

discutido na última reunião plenária para complementação de informações. A especialista 95 

projetou o sistema na tela e discorreu sobre suas funcionalidades e respondeu aos 96 

questionamentos feitos pelos conselheiros. Após a discussão a plenária optou por não aderir à 97 

ferramenta SIGA-WEB neste momento. O Presidente passou a palavra ao Conselheiro Ivair 98 

de Oliveira que comentou sobre o projeto de preservação de espécie piabanha que está sendo 99 

desenvolvido no rio Paraíba do Sul. Ivair convidou também aos presentes a comparecerem à 100 

apresentação do Projeto Macaúba a realizar-se em Cataguases.  Outro assunto abordado pelo 101 

Presidente Heverson foi a questão da remodelagem dos comitês mineiros que está em 102 

discussão no CERH/MG. Heverson expôs sua opinião dizendo entender que, de um lado, a 103 

junção poderá proporcionar maior economicidade no que se refere à aplicação dos recursos 104 

públicos, mas que por outro  lado teme que a participação e representatividade restarão 105 

prejudicadas. O presidente de comprometeu a acompanhar o desdobramento deste processo e 106 

repassar as informações aos demais conselheiros. 10. ENCERRAMENTO. O Presidente 107 

agradeceu a presença de todos. Não havendo mais assuntos a tratar, deu como encerrada a 108 

reunião. 109 

                                                              110 

 111 

Guarani/MG, 24 de julho de 2019. 112 
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LISTA DE PRESENÇA 124 

 125 

Membros do COMPÉ: Sebastião Vieira de Jesus – IEF; Felipe Silva Marcondes – IGAM; 126 

Vicente de Paulo Pinto – PM Ubá; Letícia de Souza Alves Arrichette – PM Descoberto; 127 

Anézio da Cruz Rodrigues – PM Goianá; Lucas Dutra de Melo – PM Muriaé; João Batista 128 

Pinto – COPASA; Izabel Cristina da Fonseca – Dow Corning do Brasil; Dênio Drummond 129 

Procópio – CEMIG; Heverson Vieira Marangon - CEAVARP; Ivair Paulo de Oliveira -  130 

ACOMAD; Maria do Carmo Varella Bastos – ABES; 131 



Convidados: Régis Josué de Andrade Reis – IFSEMG RP; Helvécio Rodrigues – RPPN Alto 132 

da Boa Vista; Alexandre Cordeiro – ECP Engenharia; Franciele Moreira – ACOMAD; Ingrid 133 

Delgado Ferreira -  AGEVAP; Samuel de Souza Emídio – Campus Rio Pomba. 134 


